
期待您对社会热点问题的思考与评
价，请把想说的话、想表达的观点发给
我们，本报将择优刊发读者来论，共同
碰撞思想的火花。来稿信箱：jzrbsp@
163.com。
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【今日话题】

刘翔告别运动员生涯
4 月 7 日 17 时，“中国飞人”刘

翔在腾讯微博上发布了退役声明，为
自己 19 年的职业生涯画上了句号。
在这篇退役声明中，刘翔直言伤病是
自己造成的，感慨“人生太顺不是好
事儿”。他曾经是奥运冠军、全民偶
像、中国体育的象征符号，又因为两
次退赛迅速沦为公众的“弃儿”。对
于刘翔的大起大落，你怎么看？

【观点1+1】
@小煜2009：刘翔作为中国乃

至亚洲在世界跨栏项目的突破者，承
担了太多本不应该由他承担的“重
任”。既然身体不允许，就好好地在
其他领域“展翅翱翔”吧。

@csfy1232012：所谓廉颇老
矣，田径赛场上还是拼实力拼年轻的
地方，过了 30 岁即便有雄心壮志也
多数是力不从心了。都说运动员身体
好，不好也不可能当上运动员，可是
谁又懂他们的一身伤病，比赛失败后
的落寞？祝福刘翔在新的人生赛场上

“飞”得更高。
@怀川徐小壮：刘翔同样是

人，我们不能只接受他的成功而不允
许他失败，他的努力我们无法体会。
让我们以宽容之心祝福我们的英雄在
以后的生活中健康好运。

@左小渔kk：无论如何，你都
是国人的骄傲。刘翔，未来继续加
油！

@绿凤孤鸣：根本的症结出在
金牌至上论，得了金牌把你当英雄，
无限放大光环；而因伤不得已弃赛立
马被媒体以及部分国人冷落，这完全
违背了竞技体育本来的精神，更映射
出人性的冷酷。我们要有“胜，为你
喝彩！败，你依然是我们的英雄”的
胸襟和理性的态度。

@心朵：台上一分钟，台下十

年功。有的人只看到了“翔飞人”的
退赛，却看不到他付出的汗水。作为
中国人，我们更应该支持“翔飞
人”，身体健康更重要。

@苏懿谅谅谅：人生能有几回
搏？刘翔以“速度与激情”领跑百米
跨栏，他拼搏过，辉煌过，荣誉不会
被埋没。即便离开赛场，告别体坛，
他的拼搏进取的精神依然能激励人自
强不息、奋斗不止。

【下期话题】

怎么证明
“他妈是他妈”

“该怎么证明我妈是我妈！”这是
北京市民陈先生的一句感慨。听起来
有些好笑，却是他的真实遭遇。陈先
生一家三口准备出境旅游，需要明确
一位亲人为紧急联络人，于是他想到
了自己的母亲。可问题来了，需要书
面证明他和他母亲是母子关系。可陈
先生在北京的户口簿只显示自己和老
婆、孩子的信息，而父母在江西老家
的户口簿早就没有了陈先生的信息。
在陈先生为此感到头大时，有人指
了一条道：到父母户口所在地派出
所可以开这个证明。先别说派出所
能不能顺利开出这个证明，光想到
为这个证明要跑上近千公里，陈先
生就头疼恼火：“证明我妈是我妈，
怎么就这么不容易？”而更令陈先生
窝火的是，这一难题的解决，最终
得益于向旅行社交了 60 元钱，就不
需要再去证明他妈就是他妈了。对
此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注
《焦作日报》 官方微博：@焦作日
报）
本期栏目主持人 本报记者 王建新

来自中国一家人力资源服
务网站的报告数据显示，进入2
月这一传统求职季以来，已有
超过1万名公务员通过这家网站
向潜在雇主提交简历，这一数
字比 2014 年同期增加逾 30%。
经记者核实了解到，这组数据
来自智联招聘于 3 月底发布的

《2015 春 季 人 才 流 动 分 析 报
告》。 （据《南方都市报》）

回顾历史，近 30 年来，我

国出现过2次公务员辞职潮，分
别发生在上世纪80年代中后期
和90年代初，不少公务员下海
是受到市场化的诱惑，改革所
释放的活力创造了很多暴富机
会、培育了体制外很多大款，
这样的财富神话使机关中很多
年轻人蠢蠢欲动争相下海淘
金。由此分析公务员辞职潮的
原因，不外乎两点，一是体制
外巨大的利益诱惑力，拉着公

务员下海；二是体制内突然间
巨大的改革压力所产生的既得
利益损失，推着公务员离开机
关。

显然，眼下公务员离职潮
暗流涌动，于后者不无关系。
就在前不久，公务员养老保险
并轨已经落地，养老这一体制
性福利没有了。加之，当前党
中央从严治党、反对“四风”，
挤压了某些公务员岗位的灰色

收入、隐形福利。在利益的分
化下，对于那些有一技之长而
又不安于公务员工作的人来说
是种解脱——注重经济效益的
人去做生意，有技术能力的人
去发挥特长，如此一分流，对
于公务员队伍来说也是场净化。

公务员离职潮还说明，公
务员与社会群体的体制鸿沟已
然打破。显然，“铁饭碗”不再
那么香，意味着体制外的春天

更近，同轨的、全覆盖的社会
保障体系有利于激发个人创造
动力和社会创新活力。由此，
更能证明，随着社会财富的增
长，通过合理科学的社会保障
机制满足社会公众生老病死、
受教育以及体面生存方面基本
诉求，不只是一种现代文明，
也是化解社会矛盾实现社会和
谐的必由之路，从“死在体制
里”到“频繁跳槽”是种进步。

从“死在体制里”到“频繁跳槽”是种进步
□何 旭

4月7日上午，浙江省海宁市司法局局长
金中一在微博上“叫板”环保部门引来众多网
友围观。原来，金中一在钱塘江外六工段排涝
闸拍下黑水直排，并上传到微博。从他拍到的
图片中可以看出闸口江面出现了数百平方米的
深黑色江水，与周边形成了鲜明对比。

在中国人的传统观念中，向来都认为“官
官相护”是种必然。因此，当一个司法局长因
为水污染问题“叫板”环保部门的时候，这样
的新闻就具有了一定的爆炸性：一者，对官官
相护的故事审丑疲劳之后，司法局长“叫板”
环保部门确实让人眼前一亮，公众自然期待着
最终的结果如何；二者，公众历来只习惯“民
告官”，即便抛开对司法局长“叫板”环保部
门能否成功的关注，对“兄弟阋于墙”的围观
效应也已经形成；三者，被称为“史上最严”
的新《环保法》实施之后，鲜见有这样的“公
对公”举报，海宁的这位司法局长敢于仗义执
言，向环保部门“叫板”，是值得提倡的一种
正能量。因此说，这样的“叫板”具有很强的
标志性意义。

近年来，随着党和国家对环境保护工作的
高度重视，环保部门地位显著提升，行政权力
增大。然而，一些地方在经济利益的驱使下，
在畸形政绩观的影响下，潜规则盛行，部门与
部门之间要么相互袒护，要么各自为政。现
在，有人敢于以自己的公职身份打破这种潜规
则，公开“叫板”环保部门，代表了公民的环

境觉醒，代表了公民的责任自觉，这是我们建
设美丽中国的信心所在，力量所在，希望所
在。作为环保部门，将有什么动作、什么举
措，怎么对待排污问题、怎么改善环境质量，
这些都考验着其执法水平、执法能力、执法政
绩。

当然我们更希望，司法局长“叫板”环保
部门，如果能够撇开民意的裹挟，真正在法治
的途径中找到解决问题的方案，这才是真正具
有标志意义。因为只有大家都能树立起对法治
的信仰，司法局长“叫板”环保部门的案例，
才能够带动更多的官员们加入其中，并促进
公民环保意识的觉醒，让大家在遇到环境污
染问题时都敢于站出来公开“叫板”，从而倒
逼环保部门依法行政，形成官民携手、共同

“说不”的反污治污浪潮，党的十八大报告中
提出的“要给自然留下更多修复空间，给农
业留下更多良田，给子孙后代留下天蓝、地
绿、水净的美好家园”的这一愿景，才有望
真正实现。

司法局长“叫板”环保部门
具有标志性意义

□白杨林

通 道
赵乃育 作 （新华社发）

第68届法国戛纳国际电影节
组委会日前宣布：今年戛纳电影
节的红毯上禁止明星等人自拍，
电影节将于 5 月 13 日至 24 日举
行。

根据法国媒体的报道，戛纳
电影节艺术总监蒂埃里·弗雷莫
日前宣布了禁止在红毯上自拍的
规定。弗雷莫在接受媒体采访时
解释，实行这项新规，是因为

“这些可怕的自拍严重影响了电
影节的组织工作”。

法国媒体分析指出，戛纳
电影节的这一新规会令守候在
红毯两侧的摄影记者们感到开
心，但同时有可能会“得罪”
智能手机的制造商们和一些热

衷于社交媒体的艺人们，因为
不能自拍，他们将无法在第一
时间“秀”出自己踏上红毯时
的靓照。果然，闻听此讯，布
拉 德 · 皮 特 、 奥 兰 多 · 布 鲁
姆、贾斯汀·汀布莱克以及即
将加盟张艺谋新片 《长城》 的
马特达蒙等巨星都纷纷对此表
示不开心。

国内电影节的红毯气势宏
大，动辄 60 米、100 米，而且严
密封闭隔离，这让许多普通人觉
得红毯“高大上”。实际上，国
际电影节的红毯很接地气，一般
就在街边上，呈开放状态，路人
随时可以驻足观看。而且，三大
电影节的红毯都不长，柏林电影

节有 10 米左右，戛纳
的有 20 米左右，像是
一条红色的桥，连接
了戛纳主干道与二层
的电影宫。红毯两侧
有阶梯形的站台，摄
影师、摄像师们需要
身着严格要求的黑色
西装、戴好领结方能
入场。这个 20 米的红
毯，官方规定在上面
的时间不能超过 5 分
钟。如果明星逗留时
间过长，就会有安保人员上来提
醒。有趣的是，这条红毯在白天
是空闲的，路人经过电影宫随时
都可以走上去体验一下，红毯也

就变成“寻常路”了。
今年的戛纳电影节禁止红毯

自拍的消息在业内引发关注，而
记者从第 5 届北京国际电影节和

第18届上海国际电影节组委会获
悉，京沪两大电影节尚无禁止明
星走红毯时自拍的规定。

新 华

戛纳国际电影节出新规

红毯禁自拍
巨星纷纷表示不开心

新华社华盛顿4月7日体育
专电 伦纳德在 7 日的 NBA 常
规赛中再次拿到生涯最高的 26
分，帮助圣安东尼奥马刺队在
客场以 113∶88横扫俄克拉荷马
雷鸣队，迎来八连胜。

作为卫冕冠军，马刺队近来
打出了气势。在这波八连胜中，
他们的比分场场都赢对手达两位
数之多，场均更是净胜20.9分。

此 役 ， 老 将 邓 肯 得 到 12
分、9个篮板。后卫帕克因伤早

早离场。但在伦纳德强势表现的
助推下，马刺队不断拉大分差，
下半场一直保持两位数的优势，
比赛在打完第三节后已经没有了
悬念。

雷鸣队的威斯布鲁克拿下
17 分，未能阻止本队遭遇四连
败。由于当天新奥尔良鹈鹕队
取得胜利，雷鸣队已落后鹈鹕
队半个胜场，跌出了西部前八
的位置，季后赛席位争夺不容
乐观。

马刺八连胜 勇士又输球

新华社北京4月8日体育专
电（记者郑道锦） 2015 年中国
足球协会女子足球超级联赛将于
4月12日正式开赛，揭幕战将由
北京队在主场对阵江苏队。

女超联赛今年共有北京、江
苏、上海、天津、河北、长春、
大连、解放军8支球队参赛，比
赛将于4月至11月期间进行，一
共进行56场比赛。

中国女足黄金一代的老队员

刘爱玲、温利蓉、王丽萍参加了
8日在京举行的女超联赛新闻发
布会。已是北京市足协主席助
理、青少部官员的刘爱玲表示，
人才机制的建立健全是保障女足
事业长远发展的关键；温利蓉则
呼吁社会各界更多呵护女足的职
业化发展；王丽萍则认为，优秀
的队员走出去和优秀的外援请进
来，将会直接推动女超联赛竞技
水平的提升。

中国女足超级联赛4月开赛
揭幕战北京对江苏

新华社罗马4月7日体育专电 虽
然首回合1∶2告负，意甲领头羊尤文图
斯还是在 7 日进行的半决赛次回合中 3
∶0完胜佛罗伦萨，轻松打进本赛季的
意大利杯决赛。

尽管缺少了明星球员特维斯和博格
巴，尤文图斯还是牢牢掌控局面，由马
特里、佩雷拉以及博努奇连入3球，令
主场作战的“紫百合”毫无还手之力。

终场前3分钟，莫拉塔因对迪亚曼

蒂犯规，被红牌罚下，但这对10人应战
的尤文图斯影响不大，他们整场无论是
体力、精神面貌和技战术水准上都更胜
一筹。

尤文图斯在决赛中的对手将是那不
勒斯或者拉齐奥。后两队首回合1∶1打
平，将在8日进行半决赛次回合的决战。

尤文图斯的胜利，为即将到来的欧
冠联赛攒足士气。作为意大利足球的唯
一代表，“斑马军团”下周将在欧冠联
赛四分之一决赛中对阵摩纳哥。

目前，尤文图斯在意甲联赛中孤独
求败，以14分遥遥领先第二名罗马队。
三 线 作 战 的 尤 文 图
斯，有望冲击“三冠
王”伟业，上一支完
成这个壮举的意大利
球队是 2010 年穆里尼
奥麾下的国际米兰。

新华社悉尼4月8日专电（记者赵小
娜） 据澳大利亚广播公司8 日报道，4700
多名澳大利亚网民因涉嫌违法下载和分享
美国电影《达拉斯买家俱乐部》，将会收到
来自美国好莱坞一家制片公司的索赔信。

此前，《达拉斯买家俱乐部》的制片
公司追踪到 4700 多个利用比特流方式分
享此片的澳大利亚IP地址，要求6家澳互
联网服务商提供有关网民资料而遭拒绝，
于是提起诉讼。澳联邦法院7日裁决，要
求6家互联网服务商向法院提供有关4700
多名账户持有人的身份资料，这些服务商
可在28天期限内提出上诉。澳知识产权
组织表示，这一裁决具有里程碑意义，将
有力遏制电影盗版，有益于澳独立电影制
片商未来的生存。

《达拉斯买家俱乐部》片方律师迈克
尔·布兰德利对媒体表示，影片版权拥有
者遭受了很大损失，制片公司将要求澳有
关网民支付7000美元（约合4.3万元人民
币） 和解费，否则将索赔15万美元 （约
合93万元人民币）。

澳数千网民下载
盗版电影或遭索赔

孙楠发退赛“洗白文” 毁了汪涵救了邓紫棋

屈指一算，《我是歌手 3》 总决赛已经过去 11 天
了，孙楠中途退赛的这场戏还没画上一个句号。尽管

《我是歌手3》话题已经转移到了邓紫棋和沈梦辰身上，
但万万没想到孙楠的宣传人员前日在朋友圈中发布声
明，捅出孙楠退出总决赛是与湖南卫视事先商量的结
果，与早前《我是歌手3》总导演洪涛“事先完全不知
情”的说辞相悖。只是该言论没有令孙楠赢得舆论支
持，反而波及邓紫棋和汪涵。话题发酵一整天后，4月7
日下午孙楠公司才回应该宣传人员的声明不代表孙楠立
场。

尤文横扫尤文横扫““紫百合紫百合””
进意大利杯决赛进意大利杯决赛

2014年，第67届戛纳电影节红毯上，两位女星在自拍。（本报资料照片）

比 赛
精 彩 瞬
间。（新华
社发）

体坛速递
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